

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 291

SAN JOSE, SABADO 30 DE ABRIL DE 1904.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del mundo.

Solicite y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, compo, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país.

Compra y venta de libros, azúcar y botellas. También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.

Calle 18 sur, n° 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 30 DE ABRIL DE 1904

SALIDAS

S. S.	"Admiral Schley", para Boston	el Martes
"	"Oracabessa", para Manchester,	el Jueves
"	"Mount Vernon", para Nueva Orleans,	el Viernes
"	"Baker" Nueva Orleans	el Sábado

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (lujo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de **FINCAS DE BANANAS**---Estudios de terrenos

ORENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— O —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

LISÍMACO CHAVARRÍA

EL DOCTOR DON JUAN STORK

Este preclaro sacerdote ha sido nombrado Obispo de la Diócesis de Costa Rica, y es nuestra opinión que las discusiones promovidas acerca de su elección ya deben cesar en bien no sólo del clero de nuestro país sino que también de la República.

El Dr. Stork dadas las honradas divisiones existentes entre nuestros sacerdotes, quizás sea la persona más capaz para trabajar en pro de la conciliación de los elementos discordantes.

El con su inteligencia y patriotismo, que de seguro no le faltará aunque haya nacido en Colonia provincia de Renana, podrá colocarse por encima de toda baja pasión.

El talento es uno, importa poco el país en que se haya nacido; y la misma inteligencia que supo desplegar el Dr. Stork en Francia y Bélgica sabrá, á no dudarlo, desarrollar en Costa Rica.

No acertamos á comprender la razón que tendrá nuestro clero para estar dividido por la elección recaída en el padre Stork, cosa que llama mucho la atención dada la nacionalidad del elegido.

La terna fué enviada por el señor Presidente de la República sin ninguna clase de recomendaciones, y hasta pusieron al Doctor Stork, "como muy bien lo dice" "La Gaceta", en el último lugar de ella.

Fué electo ¡qué sorpresa! para los sacerdotes costarricenses, pero eso nos demuestra bien á las claras que el Santo Padre no echó en saco roto lo que algunos hicieron sufrir al padre Ulloa.

La intriga es siempre muy mala consejera ya sea en política ó bien en asuntos religiosos.

El nombramiento del Doctor Stork para ocupar la Silla Episcopal de nuestra patria ha venido algo así como á poner término á nuestras prolongadas y personales discusiones, que, en verdad, ya deben cesar en bien de la paz

de la República y del buen nombre de nuestro clero.

La discusión cabía hasta el envío de la terna á la Corte Romana, pero ya hoy toda disputa, porque disputa es, y no otra cosa la discusión sobre personalidades, debe darse por concluida.

No se crea que somos partidarios de los extranjeros para ocupar los principales puestos de la Nación bien sean éstos civiles, militares ó eclesiásticos.

Nada de eso.

Admiramos al Doctor Stork por su talento y su carácter, y le consideramos muy apto para desempeñar el Episcopado de nuestro país.

¡Adiós, pues!

"La Justicia Social" se despide hoy de sus lectores para emprender el viaje del "Cielo". La Tierra parece que le hace daño.

Seamos, pues, consecuentes con el colega.

Nuestra amiga "La Justicia" ha venido dando palos de ciega, sin acordarse de los sufrimientos de Bruno, de Galileo y de Servet, todos ellos mártires de la intolerancia católica.

Bien está que se retire el diario religioso y deje su puesto á los periódicos serios para que el país pueda respirar con toda expansión.

La historia del catolicismo es muy triste, para que los diarios que sostienen semejantes despropósitos no se vean arrastrados por la ola del progreso que todo quiere arrollarlo.

Pasaron ya aquellos tiempos en que las señoras y señoritas se sentían atraídas por el olor de la carne humana, cuando la Inquisición estaba en todo su apogeo.

No más tormento, no más quemar cadáveres, no más muertes de inocentes, calificados por la Iglesia de herejes.

¡Ah! el absolutismo católico ha sido tremendo para el adelanto de los pueblos. La ciencia no respiraba, entonces; el pensamiento se hallaba en manos de sayones católicos, y la corrupción de la Iglesia llegaba hasta la mayor degradación: concubinatos, explotaciones y un sinnúmero más de abusos incalificables.

¡Pobre Savonarola!

COLABORACIÓN

La alopatía juzgada por sus propios profesores

El Dr. Evans del Real Colegio de Londres, dice: "El sistema médico actual, es el más incierto y poco satisfactorio que existe. No tiene base filosófica, ni siquiera el más insignificante sentido común".

El Dr. Jacobo Biglow, Presidente de la Facultad Médica de Massachusetts, Estados Unidos, se expresa así: "La muerte prematura de la mayor parte de los médicos, demuestra, con humillante prueba, que la medicina es todavía una especulación incierta". Un eminente profesor, el Dr. Rush de Filadelpia, después de un largo estudio sobre el efecto de las drogas en el organismo humano,

declaró á sus colegas: "que los médicos sólo habían logrado multiplicar el número de las enfermedades y aumentar el número de las defunciones.

El profesor Rhodes Buchaman de Boston, dice: "De todas las ciencias, la más contradictoria, insegura y confusa en doctrinas, es la medicina. No sólo cambia en cada generación, sino de año en año, á veces de día en día, de nación en nación, de ciudad en ciudad, y hasta de barrio en barrio. Encontramos en ellas, las más extraordinarias doctrinas enseñadas con la mayor seguridad en un momento y combatidas con la mayor saña á la hora siguiente".

El Dr. Ramage, de Londres, escribe: "No se puede negar que el estado actual de la medicina, es el más vivo reproche contra sus profesores, si es que merecen tal nombre. Qué raro es que las drogas hagan provecho! y cuán á menudo empeoran á los enfermos! Yo aseguro que en la mayoría de los casos, el enfermo estaría mejor sin ninguna asistencia médica, y he visto mucho sobre las consecuencias de las intervenciones de mis colegas, para darme derecho á usar de este lenguaje fuerte que ahora empleo.

El profesor Magendie, uno de los más grandes médicos franceses, en un discurso á sus alumnos al inaugurar las clases, usó de estas significativas palabras: "Caballeros: La medicina es una enorme mentira. Yo sé que la han llamado "ciencia", rara coincidencia en verdad, porque de ella no tiene ni el nombre. Los médicos sólo somos empíricos, cuando no charlatanes. Nuestra ignorancia corre parejas con nuestra presunción. ¿Quién sabe nada sobre medicina? Vosotros me dispensáis el honor de venir á escuchar mis conferencias, y yo debo confesáros con toda franqueza que nada sé de medicina, ni conozco á nadie que sepa algo de ella. Lo repetimos; no existe la llamada ciencia médica. Vosotros me diréis que algunos médicos curan á sus enfermos, y yo digo que es cierto que algunos se curan, pero es la naturaleza la que hace el milagro, y generalmente, á pesar de la intervención del médico".

El Dr. James Johnson, editor de la Revista de Cirugía, declara: "que si no existieran médicos, ni boticarios, ni parteras, ni boticas: la mortalidad en la tierra sería mucho menor".

El profesor Baker afirma: "que las drogas han matado más enfermos, que las enfermedades".

(Propaganda Homeopática de Méjico).

Oh pedagogos!!

Vamos á hacer algunas reflexiones sobre nuestro actual sistema moderno de enseñanza, que tan malos resultados está dando en las escuelas públicas.

Entremos á uno de estos planteles y dirijámonos, guiados por la Directora de una de las escuelas de párvulos de esta ciudad, á la clase del primer grado. Lo primero que nos llama la atención es el alboroto infernal que meten alegremente y siguiendo el método rudinesco, los "chacalines" para contestar á las numerosas é insustanciales preguntas que les hace la maestra. La lección, en conjunto, no pasa de ser una palabrería otroz tanto de parte de la profesora que gasta inútilmente sus pocas fuerzas, como de los alumnos que llegan al final del curso sabiendo apenas la mitad del Silabario Costarricense de Quesada, y escribiendo palabrillas del mismo. No tienen Aritmética, en cálculo saben contar hasta 20 (!!!) pero no conocen los números porque les está prohibido, como también al maestro enseñar á que los hagan en el pizarrón.

En Geografía saben algo confusamente de puntos cardinales; hacen el plano del plantel y salen empalagados con los indigestos ejercicios sobre "el suelo" de la escuela, partes "altas" y "bajas"; el agua "en la escuela"; la lluvia y la lluvia "en la escuela"; los habitantes "de la escuela" y su clasificación según ocupaciones etc.; población absoluta y la religión "en la escuela"; los medios de comunicación y otras mil majaderías por el estilo que versan sobre "la tal escuela".

En Nociones Científicas si que el maestro

se luce hablándoles de las partes del cuerpo humano y sus funciones y se llegan á familiarizar con las costumbres de ciertos animales como el zopilote, el sapo, la mosca y el abejón: también llegan á tener grandes conocimientos botánicos, pues hay que hablarles de "yucas" "fríjoles" ó frijoles más bien dicho: zanahorias, repollos & & &

Así cuando el niño pasa al II grado casi nada sabe y tiene el pobre maestro que continuar con la farza de su "enseñanza moderna", hablando mucho y sin obtener ningún resultado satisfactorio, porque hasta la es prohibido imponerle una pequeña tarea á sus discípulos.

De grado en grado van pasando los alumnos sin saber gramática, ni aritmética, ni geometría, ni geografía, ni historia. De cada asignatura tienen algún retazo mal digerido y llegan al V ó VI año y no saben hablar castellano, y con unos conocimientos en aritmética tan exiguos que dan compasión. He visto niños que cursan, en el presente año, el V grado, que no tienen ideas de la división de enteros y desconocen la teoría razonada de los quebrados. En la práctica de problemas son nulidades absolutas.

¿Y de qué depende este atraso? Del sistema de enseñanza por una parte y de lo mal "elaborados" que están los programas por otra. Unos pecan de lacónicos y otros de extensos y "latosos". Sobre todo los de Moral é Instrucción Cívica son á todas luces impropios para la primera enseñanza y además "tontos y estúpidos".

En nuestro próximo artículo hablaré sobre "exámenes" y el modo de practicarlos.

RITTER

CABLEGRAMAS

Venecia, 28.—A bordo del yate imperial *Hojenzollern* llegó hoy á ésta el Emperador de Alemania. Se le acordó una entusiasta recepción. Apenas desembarcó Su Majestad, pasó inmediatamente á la estación del ferrocarril internacional que conduce á Carlsruhe.

Roma, 28.—El Presidente Loubet pasó la mayor parte del día visitando las instituciones francesas establecidas en la Ciudad eterna.

Madrid, 28.—En el consejo de Ministros celebrado hoy, se acordó reconocer la República de Panamá.

Nueva York, 28.—En camino para Washington llegó hoy á esta á bordo del *Oceanic* don Pedro R. Fernández, secretario de la legación del Uruguay en Washington.

Londres, 28.—Dícese en ésta que uno de los resultados del trabajo de limitar la frontera anglo-alemana en Africa Oriental es que el lago Alberto Eduardo Nyanza pertenece al Estado Libre del Congo. Por tanto la Gran Bretaña pierde una faja de tierra muy importante incluyendo depósitos considerables de sal al Norte del lago de Alberto Eduardo Nyanza. También pierden los alemanes, porque según los instrumentos agrimensores, la desembocadura del río Kogera es territorio británico.

Moscú 18.—Hoy llegaron á ésta los tripulantes de los cruceros *Variag* y *Karietz*, hundidos en Chemulpo por la escuadra japonesa. Se les hizo una recepción casi indescriptible: tal era el entusiasmo que reinó.

San Petersburgo, 28.—El virrey Alexieff ha expedido una orden nombrando al teniente general Sinewitch gobernador interino del territorio de Amur. Le concedió el derecho de hacer operaciones militares ofensivas y defensivas.

París, 28.—El corresponsal de *Le Journal* avisa que un submarino ruso y un transporte japonés llevaban 1,600 hombres de tropa á Corea.

San Petersburgo, 28.—Dice el corresponsal del *Russ* en Puerto Arturo que los japoneses han inventado un combustible inapagable. Con ese fuego trataron de incendiar el navío de guerra ruso *Retzven*, soltando contra él balsas cargadas del material en cuestión. El *Retzven* las hundió, pero continuaron ardiendo debajo del agua.

San Petersburgo, 28.—El Estado Mayor General anuncia lo siguiente: "Parece que los japoneses lograron pasar el Yalú, no obstante los esfuer-

zos de nuestra gente. El objetivo del ejército del Mikado es indudablemente Mukden, pero de aquí en adelante la tarea va á serles muy difícil, pues los rusos están atrincherados en varios puntos del camino real que conduce á Mukden". El público inteligente ruso se siente muy contrariado por la conducta del Gobierno de no dar parte de lo que sucede en las riberas del Yalú. Lo único cierto que sabe este pueblo paciente es que en el combate habido anteayer en las riberas del Yalú, el ejército ruso siguió felizmente el ejemplo dado por la escuadra dejándose vencer.

Londres, 28.—Avisa el corresponsal del *Daily Telegraph* en Irkutsk que agentes japoneses volaron el puente de Kharler, pero el daño causado fué poco.

Liao Yang, 28.—Los japoneses pasaron el río Yalú al Norte de Enigtion la noche del 26 al 27 y asaltaron la posesión rusa cerca de Lizawena en Manchuria. Fueron rechazados y aun no se sabe las pérdidas que sufrieron.

Puerto Arturo, 28.—Los ensayos de los submarinos han dado tan buenos resultados que el "Novycray", periódico que se publica en esta, dice lo siguiente: "Estos ensayos prometen para la armada rusa nuevos triunfos sobre su astuto adversario".

St. Tomás, 28.—El vapor alemán que arribó hoy á ésta procedente de Santo Domingo, trae la noticia de que en esa isla una fuerza del Gobierno de 300 hombres libró un combate en el lugar llamado Dos caballeros con los revolucionarios, haciendo 41 bajas y 16 heridos graves. De parte del Gobierno hubo 12 muertos. Se cuentan entre las víctimas los generales Cabrera, Arroyo y Luna.

San Luis, 28.—Los visitantes á la exposición que llegaron ayer fueron 95,000 y hoy 85,000. Se espera que mañana ascenderán á 200,000. El sábado estarán cerradas las oficinas públicas, bancos, casas comerciales al por mayor y al menudeo; y quedarán abiertos solo cantinas, hoteles y restaurants.

Oficial

Vista la renuncia que del cargo de Cónsul General de Costa Rica en el Salvador ha presentado el señor don Juan Félix González.

Aceptarla y dar las gracias al señor González por el buen desempeño del cargo que le estaba encomendado.

—Tomada en consideración la solicitud de Baltazar Prado Rojas en la cual pide que se le comute en arresto en la cárcel de esta ciudad la pena que le fué impuesta por el delito de abigeato; y apareciendo del informe de la Corte Suprema de Justicia que dicho reo padece de enfermedad grave que pone en peligro su vida.

Comutar en arresto temporal en la cárcel de esta ciudad la pena impuesta al referido reo, por ser el caso del artículo 5º de la ley de 1º de agosto de 1895.

CORRESPONDENCIA

De Puntarenas

Abril 25 de 1904

El servicio de la policía es sumamente pésimo. De cuando en cuando se ponen unas de equéllas! ¡Qué te resvalas don Severo.....!

—El Coronel Castro continúa con su cría de gallos. La policía se queja de que no los dejan dormir, pues á media noche si se les antoja empiezan á cacarear y tienen que levantarse ellos alarmados á defender el cuartel... de gallos.

—Aquí protestan todos enérgica-

mente por el cambio del maestro de banda, pues el que hay actualmente, no es competente para el desempeño de su destino. Sería bueno que se le cambiara por otro más competente.

—Una plaga de *esbirros* nos ha azotado por todos lados. No puede uno ni rascarse la cabeza porque enseguida ya lo saben los personajes altos. Ya sería tiempo de que ya que se empiezan a hacer economías, se empiece por destituir esta manada de *va-gos*.

Sin más por ahora, me suscribo de Ud. attº y s. s.,

CARA LAMPÍO.

Información y crítica

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia al Administrador, apartado 534. SE SUPLICA

á los agentes de los pueblos menores, nos envíen fondos.

A TODO AQUEL

que no le llegare EL CENTINELA, siendo suscriptor, le rogamos nos avise.

NOTAS CORTAS

“La República” asegura que el señor Salinas espera el llamamiento del señor Chocano para continuar el duelo y que aquél no á rehuído el lance como se dice.

A don Juan Cumplido le robaron un reloj á la salida del teatro, en la función próxima pasada.

No se ha presentado ningún caso más de fiebre amarilla en Alajuela.

En Heredia se encuentra la célebre cantatriz, señorita Zelmira Segreda.

Nuestro colega ‘La República’ se estableció por su cuenta con taller tipográfico.

La decana progresa.

En cambio “El Pacífico” se cortó los pantalones.

Está en menguante.

El número último de “Pandemonium” trae el retrato de don José Santos Chocano y unos versos suyos.

Anoche, por asuntos *gaceteros*, un joven dió de garrotazos á otro.

Corrió el decir que nuestro amigo don José Román estaba enfermo en Liberia, y hoy grande fué nuestra sorpresa al saber que está más sano que una zanahoria y más alegre que unas pascuas. Así nos lo escribió el buen amigo.

Seguro, yerba

Esto en broma.

La escuela de varones de Guadalupe sigue acéfala y sin maestro de V año.

Dentro de quince días pondrá en práctica la ley que la Municipalidad dictó sobre los pobres cades.

Ya tendremos espectáculos tristes.

El activo agente que tenemos en San Ramón nos ha remitido con puntualidad y legalidad dignas de encomio los fondos de nuestros suscritores.

Debemos hacer presente que el Administrador de Correos de la ciudad ramonense, es puntual y cumple religiosamente sus deberes de empleado público.

HACEMOS CONSTAR

que no és el Director de esta hoja el autor del artículo que salió ayer sobre el poeta don José Santos Chocano.

El que es está muy lejos de rendir homenaje á esos falsos dioses

HEMOS RECIBIDO

del Departamento Nacional de Estadística el censo de población hasta el 31 de Diciembre de 1903.

Gracias.

ACCIDENTE

Ayer tarde como á las cuatro, venía á todo escape la volanta del doctor don Carlos Durán por la calle del Estación, cuando al llegar al lugar donde está la estatua de don Próspero Fernández chocó contra uno de los pilares de piedra de que está rodeada la escultura, desarmándose por completo. El cochero se cayó al suelo rompiéndose la cabeza. Inmediatamente fué alzado por unos caballeros que en esos momentos pasaban por ahí, y fué llevado al doctor Durán quien le aplicó las primeras curas.

VIAJERO

Procedente de Bocas del Toro se encuentra en esta capital el jovencito don Santiago Selles h.—Lo saludamos afectuosamente.

ENFERMO

El señor don Víctor Salazar se encuentra enfermo de algún cuidado. Hacemos votos por su pronta mejoría.

POCA FINESA

Anoche la policía de orden y seguridad paseaba en la retreta por las aceras, tirando á los transeúntes á la orilla. Eso es muy mal hecho, pues la policía siquiera por educación, debiera buscar la comodidad para los particulares en todo caso.

HONOR AL MÉRITO

El señor don Enrique Muñoz actual teniente de infantería, no desperdicia su tiempo inútilmente. Con todo y sus constantes quehaceres militares, se ha dedicado en su casa á la construcción de cepillos para ropa, calzado, cabeza etc., etc., y ha construido en el término de ocho días dos docenas que ha vendido al mismo precio que los que se compran en plaza en los países extranjeros. Estas personas activas y constantes en el trabajo, son las que el Gobierno debiera favorecer para que con más actividad trabajaran en su industria. Felicitamos al señor Muñoz, deseándole mayor realce en su constante labor.

ERRATA

En el párrafo final del artículo publicado en este periódico, bajo el rubro “Reminiscencias” se deslizó una errata notable: en vez de “generada por la conveniencia”, se publicó “generada por la conciencia. Conste, pues.

HACEMOS CONSTAR

que la gacetilla que ayer salió en este diario, con el mote de “Destituido”, no tiene que ver nada con la personalidad de don Alberto Medina.

HERIDO

Anoche fué malamente herido en un brazo por un grupo de zapateros de mala facha, el joven don Víctor Chartier. Esto sucedió por el lado del Colegio de Señoritas. El joven Chartier sin estar prevenido fué primeramente golpeado por todos y cuando éste buscó la manera de defenderse valientemente, los demás armados de cuchillos de zapatería, le hicieron algunos tiros pudiendo uno de ellos darle una puñalada en un brazo. Tan pronto lo vieron herido buyeron cobardemente. Chartier presentó la queja á la autoridad correspondiente.

BIEN POR LA PATRIA

Nos apresuramos á comunicar á nuestros lectores la grata noticia que oca de recibir nuestra Redacción. El licenciado don José Astúa Aguilar, jurista insulto notable y orador fecundo, catedrático de Derecho Criminal en la Escuela de Derecho, fué llamado por el señor Presidente de la República para desempeñar la Cartera de Gobernación. Es una acertada elección que calorosamente aplaudimos por lo que significa para el progreso de Costa Rica. Felicitamos, pues, al licenciado

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, “Wood's Book Store”, es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, “libre de porte”.

EMILIO ARTAVIA.

Esquivel por esa prueba de acierto y al licenciado Astúa Aguilar por el honor que entraña tal cargo.

NOS DICEN

que el padre Zúñiga se negó á confesar á una señora quien murió sin los auxilios de la religión.

¿Qué es eso, señores curas?

POR LA HIGIENE

El activo Jefe de la Higiene, don Nazario Toledo, se esfuerza sin cesar porque se cumpla con todo rigor el Reglamento de Policía de Higiene respecto de las propiedades que por descuido de sus dueños no se hallen aseadas y limpias.

Muy bien, doctor, eso reclama la salubridad pública.

ESCUELAS

Conviene que el apreciable doctor Fonseca Calvo, actual Presidente de la Junta de Educación de esta ciudad ordene á los señores maestros de ésta, la no admisión de alumnos de otra residencia. Tal medida favorecería la asistencia de las escuelas rurales, hoy deficiente, á causa de que muchos padres de familia envían sus hijos á las escuelas de la ciudad, pudiendo muy bien enviarlos á las de su residencia mejorando con esto la condición de dichos planteles los cuales hoy no pasan de ser escuelas de tercer orden.

NUESTRO EDITORIAL

de ayer es debido á la pluma de don Manuel N. Fernández como casi todos los artículos de fondo que se han venido publicando en esta hoja desde hace seis ó siete meses, salvo ocho ó nueve editoriales que corresponden á otros individuos.

El editorial queda todo él en pie salvo, si así lo quisiere alguno, el cambiar el adjetivo regular por bueno.

Uno de nuestros colaboradores nos ha ofrecido un artículo sobre el vate peruano para el lunes.

COMUNICADO

Sr. REDACTOR DE EL CENTINELA

San José

Muy Sr. mío:

En el nº 910 de El Pacífico, periódico que se edita en Puntarenas, he leído un “pas quín” que hace mucha honra á su autor, el “pararrayo” de los males que azotan á los cruceños, Ministro de Cristo, Sacerdote Católico, Pastor de almas cristiana y “simpático” cura José María Velasco, quien ataca rudamente á la Junta de Educación de Santa Cruz; y “aunque no menciona mi nombre”, que es contra quien el dignísimo Cura y “modelo de Sacerdote derrama toda su santa ira, recojo el guante para contestarle, no porque merezca contestación las necesidades de tal Clérigo, sino para poner la verdad en su lugar y queden de manifiesto las falsedades del remitidista que creo sea su “modus vivendi” político y social.

El 7 de noviembre del año ppdo., la Junta de Santa Cruz convocó á todos los vecinos á una reunión en la oficina de la Jefatura Política con el fin de levantar una contribución voluntaria con que atender á los gastos de construcción de un edificio escolar. A la citada reunión concurrieron muchos vecinos de los más pudientes así como de los más pobres, menos don José María Velasco y otros enemigos de la instrucción, sin embargo, cuando los concurrentes voluntarios con entusiasmo ofrecían

su contingente, pasaba por la calle el Sr. Velasco, y el vocal Rafael I. Caravaca se separó y fué á “suplicar” al cura que contribuyese con algo, y el progresista cura que lleva mas de dos años de estar refaccionando ó construyendo la torre del templo de esta Villa en el que se han invertido como diez mil colones, sacrificando al pueblo con turnos desde hace cinco años sin rendir cuentas más que “á sí y ante sí” con tono de despreciativo y sarcástico le contestó al vocal Caravaca que le apuntara “tres colones, razón por la cual, dicho Cura entró en el número de los detallados forzosamente con ¢ 37 más; y aunque malisiosamente pretenda que sus bienes sólo valen ¢ 300, porque en eso se los estimó el apoderado Municipal, tal argucia de leguleyo no le vale, porque no fué á sus bienes que se dió ese valor sino al reclamo del Municipio, pero si el señor Cura quisiera los ¢ 300 se le darían para que fuese y nos dejase en paz.

Perdón, señor Redactor que me he apartado un tanto del objeto principal de esta misiva al cual vuelvo.

Hecho el detalle, se fijó una copia de él en los lugares más públicos, y otra se envió al Señor Inspector Provincial para su publicación en “La Gaceta”; y si bien es cierto que se fijaron los dos últimos días de los quince que debían estar las listas fijas en los lugares públicos, para oír reclamos, ésto fué sin perjuicio de los quince días que correrían desde la publicación del detalle en “La Gaceta”. Publicado el detalle en el “Diario Oficial” correspondiente al 17 de Diciembre del mismo año, el 30 de ese mes el Cura José María Velasco, mandó á la Junta un escrito sin autenticar su firma por el funcionario competente (por no pagar dos colones); escrito injurioso y calumnioso que le fué admitido. En ese escrito, apartando las injurias y demás desahogos, el Cura reclama que su cuota de cuarenta colones era excesiva y que por su “posición social” y por ser su “voluntad” (soberana) pagará diez colones; por lo que la Junta, tomando en consideración las “amenazas” que antes le había hecho el Cura por el órgano del vocal Caravaca, y que tiene capital suficiente para que pueda pagar no solamente ¢ 40-00 sino más, consideró como limosa el ofrecimiento de diez colones y los rechazó acordando que no “pagara nada”, (Artículo 3º sesión de las 3 p. m. del 30 de diciembre); mas, tal acuerdo no tuvo efecto porque nunca se le notificó al Cura debido á que el Secretario de la Junta, Victoriano Alvarez, amigo íntimo del Cura se negó á notificarle, no sé si por miedo á las maldiciones ó por qué, lo cierto es que el público tuvo noticias de dicho acuerdo y se levantó por consiguiente entre algunos contribuyentes la “grita” de que eso era injusto; intervino el señor Inspector y por telegrama de cinco á seis de febrero de este año me decía: “No considero prudente ni equitativo eximir del todo al Presbítero José María Velasco, de la cuota que le fué asignada para la construcción del edificio escolar de niñas, y si aun es tiempo, vea la Junta si puede revocar ese acuerdo y lo modifica en el sentido “de que pague” ¢ 20-00 ó ¢ 25-00.”

(Continuará.)

AVISO

Una señora nos encarga avisar que teniendo desocupadas algunas horas, ofrece sus servicios como profesora de piano, á domicilio. No necesita de recomendación; su sólo nombre basta para saber que se trata de una ameritada pianista bien conocida.

En esta oficina se darán informaciones,

LINEA DE VAPORES

A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.

Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester £ 20:0:0.

Precios del pasaje en primera á Bristol £ 15:0:0.

Para más pormenores dirigirse á las Oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. Costa Rica División.

JOHN M. KEITH
ADMINISTRADOR.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas.

y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc^o Salazar,
Este, N^o 439.

LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.

Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6^a Avenida oeste.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños, á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LUGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Dirijanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^{ia}

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS

CHIQUIANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojon.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de \$ 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito y higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"